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继续建设大型现代化坑内
采矿企业，在科学技术方面赶
上世界一流的地下采金矿山，
实现机械化、自动化和信息化。

优化“五率”，推进精细化
管理，对于一些管理成熟且具
有相当资源的规模化矿山，实

施就矿找矿、兼并重组，以扩大
生产规模。

弄清矿山的真实情况，尤
其是成本底线和劳动生产率，
这是我国坑内采矿企业与国外
的重要差距。在当前市场价格
条件下，生产成本控制和提高

劳动生产率尤为重要。
应当大幅减少氰化纳的使

用量，改善氰化提金工艺，特别
重视环境保护与节能减排，建
设绿色矿山，发展循环经济和
生态文明，这是黄金企业实现
可持续发展的根本保障。

（上接1版）

徐杰说：“当时听到这个事儿，心情好得没法
说，比娶媳妇还高兴！有专家指导，我就有可能
成大事儿啊！”此后，大坝沟矿区在 268 号脉开始
了研究探索分层进路采矿方法的回采工艺。

分层进路采矿方法的回采工艺从学术理论
到试验论证，徐杰一马当先，带领技术人员没日
没夜地蹲守在试验矿房，对各项数据进行统计分
析。尽管很多技术人员感到前所未有的疲惫，但
他们充满了信心。如果这套采矿方法能够成功，
并能够在大坝沟矿区广泛推行，那就预示着鑫达
公司采矿方法又有了新的突破，公司供矿量、安
全生产，以及全年生产任务，将开创新的局面。

“分层进路采矿方法的回采工艺，在大坝沟矿
区 268 号脉试验成功！”消息传来，公司上下一片
欢腾。最高兴的莫过于徐杰带领的年轻技术员

们。历时 3 个多月 100 多天的泥里出、水里进，披
星戴月、点灯熬夜，摸索、归纳、总结，再摸索、再
归纳、再总结，试验终于成功了。此后，大坝沟矿
区由传统的浅孔留矿采矿法转变为分层进路采矿
法，损失率显著降低，安全系数大大提高。

在日常工作中，徐杰对技术员、安全员要求极
其严格。他说：“矿山的开采过程是一个不可逆
的过程，必须一次性把工程干好。矿山工作又是
一份高危工作，必须对工作一丝不苟。”在徐杰眼
中，工作的标准没有最好，只有更好。在他的带
领下，大坝沟矿严格落实公司降本增效、安全生
产、文明生产、标准化建设和矿山绿化工作，严格
考核制度、合理划分责任、制定人性化激励机制，
整个矿区呈现出前所未有的和谐氛围。

“钱的事儿我来解决”

在完成了一天繁重的工作后，徐杰总要挤出

一些时间，做另外一件工作——到施工队员工家
中聊天。

一天晚上，徐杰在聊天中得知一位施工队员
工的孩子正发高烧。他马上联系车辆，把孩子送
往医院。到了医院门口，孩子父母眉头紧锁，执
意不去医院检查，一再说“到小门诊买点药就可
以了”。徐杰哪能看不出他们的心思，说：“小门
诊已经关门了，大医院看病也不贵，好好照顾孩
子，钱的事我来解决。”

就这样，徐杰在医院代交了医药费，办理
了一切相关手续。徐杰心里很清楚，矿区工人
流动性大，工人家里一般不会放很多现款。不
愿意到大医院给孩子看病，主要是钱的问题。
两天之后，孩子病好回家了。徐杰又去探望，
孩子父亲用浓重的乡音重复了好几遍：“徐矿，
谢谢喽，徐矿，谢谢喽……”他们不会用华丽的
语言表达自己的感激之情，但目光中却写满了

对这位心目中“大领导”的崇敬之意。当工人
粗糙的手拿着钱还给徐杰时，徐杰不好意思地
说：“没多少钱，孩子病好了比什么都强。”经
过一番推让，徐杰只收了 50 元钱。他知道，这
些离乡背井出门打工的工人挣钱不容易，能帮
他们一点儿就帮一点儿。不收他们的钱也不
行，他们会觉得欠了人情。收一点儿，他们心
里会好受点。

在生活中，技术员从不把徐杰当成一矿之
长，因为他在生活中非常幽默，爱与周围的人开
玩笑，大家觉得他很亲切。

由于住在山上交通不便，很多施工队工人家
里寄来东西时，地址都写成徐杰家的地址。所
以，徐杰还是矿山的兼职邮递员。每年春节回
家，徐杰会在网上替工人购票……他从来不求工
人对他的回报，他打心眼里希望工人能够在大坝
沟矿区生活得开心、工作得开心，能在这里感受

到家的温暖。

平平淡淡才是真

徐杰一心扑在工作上，自己的小家却有些顾
不上。一年 365 天，他的休息日用一只手就能数
过来。家里大事小事都是爱人一肩扛。孩子病
了爱人一个人带着上医院；老人病了，兄弟姐妹
有时一般不告诉他。爱人说：“他在山上工作，
电话信号不好。通知到他的时候，事情一般已过
去一两天了。”

矿山工人回家后，能帮家里干活的不会太
多。在矿山忙了一天，随便歪在哪儿都能睡着。
看着他们满脸的倦容，谁又忍心叫醒他们？所
以，很多矿工家属说，选择了矿山，也就选择了
艰辛；成了“矿嫂”，就是选择了坚强。有人问徐
杰是如何解决家庭矛盾的，他说：“过日子嘛，平
平淡淡才是真。”

对于矿山企业来说，资源是生存
发展的生命线，更是实现大规模生产、
做大做强和可持续发展的根本保障。
因此，无论何时，都要将增加资源储量
作为关键性、持久性课题。

在增加资源储量方面，一是要实
施就矿找矿，在已有矿山深部和边远
部加大找矿投入力度。二是在国土资
源部划定的多个整装勘查区寻找机
会，主动参与。三是积极开拓地质工
作相对薄弱的西部地区，在西藏、青
海、新疆等区域，寻找机遇。

建议国家将矿业提升到国民经
济第一产业领域，提升矿业经济的地
位，并为其提供更多的优惠政策。

我国金属矿山的分布特征是大
矿 少 、小 矿 多 ，80% 左 右 为 中 小 矿
山。一般来说，中小矿山现代化程
度较低，容易导致滥采乱挖，造成安
全生态问题。所以，我国矿业应当
走集约化道路，通过联合开发、互相
持股、兼并重组等方式，对区域内矿
山实现整体开发。

作为黄金行业的央企，要发挥
引领作用。坚持“以金为主”，这样
才能确保在行业的地位，以及维护
国家黄金产业安全。同时，应大力
实施“多金属并举战略”，这样才能
做强做大，增长体量，成为世界一
流矿业公司。

当前，黄金行业需要加大开放
力度，在发挥已有研究院、设计院作
用的基础上，充分发挥有色、冶金等
领域的科技研发优势，实现为我所
用，以增强行业科技的创新能力。

作为湿法冶炼的典型过程，黄金冶
炼需要通过高效清洁的资源利用技术，
实现产品增值和过程的污染控制。在
这方面，黄金冶炼具有很大的创新空
间。

一般来说，国有企业的自主创新成
果，要实现产业化、进入产业链，在机制
上可能存在断裂的地方。黄金企业要
实现大发展，建设世界一流矿业公司，
就要突破这一“瓶颈”。

与国际大型黄金企业相比，我国黄
金资源储量并不少。但资源分散、禀赋
差，开采难度较大。如何增加黄金资源
储量，哪些适合当前市场条件下的开
采，需要进一步加大地质研究力度，探
索第二探矿空间。

在矿产资源的选择上，应当增强预
见性，对于将来具有潜力的金属矿种进
行调研，根据经济发展周期和市场需求
潜力，提前布局矿种。

金矿采矿将来的出路在于机械
化。尤其是中小黄金矿山，需要通
过提高装备水平来提高生产效率，
降低生产成本。

金矿开采到深部后，会出现各
种前所未有的问题，不仅要进行岩
爆的控制和深部热态的控制，还要
注意及时预防各种深部地质灾害，
通过科学方法进行预防和治理，才
能确保深度安全。

中国工程院院士 张懿：

突破成果转化瓶颈

中国科学院院士 翟国明：

探索第二空间

中国科学院院士 何满潮：

出路在于机械化

对于冶炼工艺来说，能耗越低并不
一定效益越好，流程越短也并不一定效
益越高，需要根据具体特征因地制宜地
选择，才能更具可行性。

当前，对于矿山企业来说，最大的
问题或隐患在于原料的积压。黄金冶
炼企业将来要扩大产能，有可能要进口
大量的矿石和金精粉，那时就要避免当
前有色金属行业存在的问题，减少库存
积压。

购买矿石或矿精粉，需要重视运输
问题，运输距离过长，对于生产成本和
资金流转均会造成一定的压力。

作为黄金行业中的央企，中国黄金
集团公司肩负产业责任，需要继续大幅
增加黄金资源储量。当前，黄金矿业竞
争激烈，资源争夺白热化。因此，要充
分发挥各种优势，获取更多资源，夯实
发展基础。

央企要积极“走出去”，在海外资源
占有与开发上，努力获取国家支持，联
合多种所有制矿企实现联合出海、共同
抢占海外资源。当资源并购和企业重
组遭遇困难和失败时，需要具有一支过
硬的管理团队和人才队伍抵御风险，及
时化解风险，支撑企业的可持续发展。

中国黄金集团公司在大规模、
高海拔和高寒地区，如乌山、甲玛
的尾矿膏体排放技术，具有典型性
意义，可以在黄金之外的有色金属
等系统推广。目前，尾矿膏体排放
还没有国家标准，国际上也没有相
关的标准，我们应该率先起草和制
定相关标准。

在矿山推广尾矿膏体充填技
术，有利于采矿区的安全环保，防止
地表移动，能够将重金属离子固化
在膏体中。对于充填法开采矿山来
说，膏体排放具有较高的性价比。

中国工程院院士 陈毓川：

增储是持久性课题

中国工程院院士 古德生：

提升矿业经济地位

中国工程院院士 孙传尧：

加大开发力度

中国有色工程设计研究总院 设计大师 蒋继穆：

因地制宜更可行

俄罗斯工程院院士 中国地质大学校长 邓军：

需要大幅增储

北京科技大学 长江学者 吴爱祥：

推广膏体排放

有了资源，采选冶才有用武之
地。将来的大发展，需要高度重视
资源。对于地质资源的选择，要坚
持“ 先 易 后 难 、先 富 后 贫 、先 近 后
远”的理念。

企业应根据资源选择规模，建
设更多基地。例如，在辽宁朝阳地
区，以及甘肃、新疆、内蒙古交界地
区，考虑建设基地。

院士专家尽献科技良方编者按 6 月 27 日，中国黄金集团公司
科学技术大会在北京举行。会上，中国黄金
集团研究总院有限公司举行揭牌仪式。同
时，中国有色工程设计研究总院罗中兴被聘
为中国黄金集团公司特别技术顾问，陈毓
川、古德生、孙传尧、翟明国、张懿、何满潮、
蒋继穆、邓军等 11 位院士和专家被聘为中国
黄金集团公司高级技术顾问。

会议期间，中国黄金集团公司举行了院
士专家座谈会。来自中国科学院、中国工程
院，以及中国有色工程设计研究总院、中国
矿业大学、中国地质大学、北京科技大学的
院士专家，分别介绍了国内外矿业领域技术
发展的现状和趋势，并对集团公司地质、采
选、安全环保、节能减排等技术提出了建议
和指导。本版特将院士专家在会上的发言
摘登如下，以飨读者。

中国有色工程设计研究总院原总工程师 罗中兴：

兼并重组 扩大生产规模

中国有色工程设计研究总院 设计师 谢纪元：

要提高选矿技术人员和生产操作
人员的业务素质，提高现场作业人员的
科技水平，鼓励技术人员和现场工人实
施小改小革，对技改项目进行奖励。

对于研究院、设计院这些高端科研
人才聚集的单位，应该提出更高的创新
要求。要求他们掌握更多的行业前沿
信息，通过学习外语提升获取国外信息
的手段和能力，也可以到海外实地考
察，开阔思路和眼界。

提高技术人员素质

中国有色工程设计研究总院 设计师 董凤书：

在现有生产设备规模和现有技术
条件下，想要提高发展水平，优化“五
率”是主要举措。

现在，各企业都在抓回收率。在现
有技术的基础上，我们要研究如何提取
氰化渣中的金子，提高回收率，探索切
实可行的工艺。

储量包裹金等行业技术难题，国外
成熟的技术可以直接引进，坚持“不为
我有，但为我用”的理念，采用国内外
各系统领域的高端人才和技术工艺。

优化“五率”促发展

中国有色工程设计研究总院 设计师 吴振祥：

建设更多基地
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